



# ORDRE NATIONAL DU MERITE

## Section Départementale de Meurthe-et-Moselle

Courriel : [contact.onm54@gmail.com](mailto:contact.onm54@gmail.com) - Site internet : [www.section54.anmonm](http://www.section54.anmonm)

## LA LETTRE BLEUE N° 92

### EDITO DU PRESIDENT

**Chères et Chers Compagnons,**



A l'issue de l'Assemblée générale qui s'est déroulée le 10 septembre 2022, au siège du Conseil départemental, le Comité, partiellement renouvelé après le retrait de certains membres, s'est réuni et m'a fait l'honneur de me nommer Président de la section départementale de notre Association.

Je succède ainsi à Jean-Louis THIEBERT, qui souhaitait passer la main après huit années consacrées à cette fonction. Je tiens, en votre nom à toutes et tous, à le remercier pour le travail accompli pour l'ONM et le temps consacré à la vie de notre section départementale.

Le Comité poursuivra, comme auparavant, les actions engagées dans le domaine de la solidarité et envers la jeunesse, par l'organisation et la remise des prix du civisme, de l'engagement citoyen et de l'éducation citoyenne.

Au-delà de ces actions, le Comité est, et restera, très attaché à maintenir le contact avec tous les adhérents de la section et à organiser des moments de rencontres conviviales dont le programme vous sera proposé pour l'année 2023.

Dans cette attente, le Comité et moi-même vous souhaitons de bonnes fêtes de fin d'année malgré une certaine morosité mais avec l'espoir de jours meilleurs.

**Thierry MARCHAL**

\*\*\*\*\*

**Danielle JONQUARD, rédactrice en chef de la Lettre Bleue, interroge le Président :**

***Dans toute association, l'élection d'un nouveau Président est toujours un moment important et il est bien évident que les Compagnons de la section aspirent, aujourd'hui, à vous découvrir plus précisément. Alors, Cher Président, cher Thierry, pour répondre à cette légitime attente, dites-nous qui vous êtes ?***

Peu connu, effectivement, par les Compagnons de notre section départementale, il était important que je me présente à l'occasion de cette Lettre Bleue.

Diplômé de l'Ecole des Ingénieurs des Travaux Publics de l'Etat, j'ai débuté ma carrière en 1975 à la DDE de Meurthe-et-Moselle et je suis parti ensuite, en détachement, en 1980, au District Urbain de Nancy, devenu ensuite Communauté Urbaine du Grand Nancy puis Métropole du Grand Nancy. Un détachement de 5 ans qui a duré finalement 35 ans au sein de cette grande collectivité territoriale.

En charge des domaines de la voirie, de la circulation, des transports, pour ne citer, parmi les grands dossiers emblématiques, que la mise en place du tram sur pneu dans les années 2000, rendue compliquée par les difficultés rencontrées et l'aménagement de la place Stanislas en 2005, j'ai achevé ma carrière, au sein de la Métropole, comme Directeur général adjoint des services en charge de tous les sujets de mobilité. Je suis retraité depuis 2015.

Toujours très actif, je suis désormais, Président de l'Automobile Club Lorrain, Président du musée de l'automobile de Lorraine, situé dans le parc de loisirs de la forêt de Haye, expert auprès du Tribunal Administratif et membre d'autres structures associatives.

Cependant, malgré mes différentes activités, je m'engage à rester disponible pour l'ONM, pour tous les adhérents de l'Association, pour les manifestations conviviales et amicales qui nous réuniront, je l'espère, dès 2023.

\*\*\*\*\*

## **ASSEMBLEE GENERALE DU 10 SEPTEMBRE 2022.**

**Rapport d'activité** par René LEHMANN, Secrétaire général :

Le présent rapport d'activité retrace les actions, manifestations et animations diverses qui ont jalonné la vie de la section depuis notre dernière Assemblée générale, tenue le 04 septembre 2021.

Il faut d'abord rappeler que les activités de la section se répartissent principalement sur deux grands volets :

- Les activités qui concernent et impliquent personnellement, chacun des 281 adhérents que compte la section (300 Compagnons lors de l'AG en 2021) et auxquelles vous êtes invités à participer,
- Les activités déployées par le Comité directeur, tout au long de l'année, pour le compte de la section, c'est-à-dire, menées en votre nom à tous.

Sur le premier volet, notre action a malheureusement été très impactée en raison des mesures sanitaires imposées qui interdisaient, à plusieurs reprises, toute possibilité de rencontre.

C'est ainsi que, notre traditionnel repas de début d'année au Lycée Stanislas a dû être annulé au dernier moment, tout comme l'avait déjà été le repas de cohésion, programmé le 08 décembre, avec beaucoup de soin et d'investissement, par notre ami, Jean Ferry, à l'intention des Compagnons du Lunévillois. Il en a été de même pour l'organisation de nos conférences et de la traditionnelle journée interdépartementale.

En pratique, l'organisation du Congrès national de l'ONM à Nancy, du 22 au 24 juin 2022, aura été la seule véritable occasion de rencontre ouverte à l'ensemble des Compagnons de la section. Un Congrès qui marquait le 50<sup>ème</sup> anniversaire de l'ANMONM et qui a connu un grand succès avec ses 300 congressistes venus de l'ensemble de l'hexagone, d'outre-mer et de l'étranger.

Pendant ce temps, le Comité a toutefois tenu de nombreuses réunions, dont plusieurs en visioconférence, et a continué à s'investir, avec succès, dans ses principales missions traditionnelles, un ensemble d'activités qui, toutes, témoignent de l'engagement et de la vitalité de notre section.

C'est notamment le cas :

- Dans le domaine du civisme et de l'éducation citoyenne : c'est un point qui sera développé en seconde partie de notre Assemblée générale par Thierry MARCHAL, responsable du domaine,
- Il en sera de même pour Geneviève GABRIEL qui est en charge des actions menées dans le domaine de l'entraide, et de la solidarité, un volet qui inclut notamment, la visite ou le contact, en fin d'année, avec nos Compagnons âgés de 90 ans et plus.

Parmi les différentes manifestations, on peut citer :

- Le 20 octobre 2021, à l'initiative de notre compagnon Jean-René Majewski, se tenait un Comité de direction décentralisé à l'Hôtel de ville de Briey. L'occasion de rencontrer pour un temps d'échanges, nos Compagnons du Pays-Haut, puis de visiter après le déjeuner pris en commun, l'écomusée des mines de fer de Lorraine, à Neufchef,
- Le 1<sup>er</sup> décembre 2021 : remise du prix de la solidarité 2021, à Longwy,
- Le 3 décembre 2021 : remise du 2<sup>ème</sup> prix national du civisme, à Paris,
- La cérémonie de remise du diplôme de porte-drapeau dans les locaux de Driant,
- Le 20 avril 2022, au siège de la Banque alimentaire, remise du prix de la solidarité 2022,
- Le 5 juillet 2022, à la Préfecture, remise des prix de l'éducation citoyenne.

Par ailleurs, sans entrer dans les détails, la représentation de la section a été assurée à de multiples occasions, en réponse aux nombreuses invitations qui lui ont été faites par les différentes autorités et structures locales ou départementales : participation aux cérémonies diverses, commémorations, anniversaires, prises d'armes,.... Et bien d'autres encore, comme par exemple notre contribution, chaque année, au prix de la Résistance.

Chers compagnons, voici donc brièvement résumé l'essentiel de nos activités déployées depuis notre dernière Assemblée générale, activités qui, toutes et toujours, témoignent du dynamisme de notre section et concourent à la promotion et au prestige de l'Ordre auquel nous sommes si fiers d'appartenir.

Cela représente, pour le Comité directeur, beaucoup d'investissement, de dévouement, d'énergie déployée également en tâches administratives, avec tous les courriers à traiter et à expédier.

A titre d'exemple, nous sommes restés en contact avec l'édition de 2 numéros de la Lettre Bleue (n° 90 et n° 91) ; cette Lettre Bleue, toujours très appréciée, qui vous délivre les informations les plus utiles est un élément incontestable de cohésion des membres de notre section, et davantage encore, dans les circonstances que nous vivons. Elle conforte tout naturellement le sentiment d'appartenance à la grande famille des Compagnons de l'ONM de Meurthe-et-Moselle.

Alors, bravo et merci à tous ceux qui alimentent notre Lettre Bleue et plus particulièrement à Danielle JONQUART, sa rédactrice en chef, et à Pierre FELICANI qui met le document en forme.

Chers Compagnons, j'en termine avec une pensée très affectueuse, partagée par chacun d'entre nous, j'en suis sûr, pour les Compagnons, absents aujourd'hui, pour des problèmes de santé ou trop âgés pour se déplacer et il me reste à vous remercier pour la bienveillante et surtout très indulgente attention que vous avez bien voulu me porter.

***Rapport d'activité approuvé à main levée, à l'unanimité.***

\*\*\*\*\*

## **Rapport financier – Exercice 2021 par Alain CADRÉ, Trésorier**

### **• Le compte de fonctionnement**

Le compte de résultat de l'année 2021 fait apparaître :

- Des recettes s'élevant à **13 778,71 €** (13 238,84 € en 2020)
- Des dépenses s'élevant à **12 646,98 €** (12 543,19 € en 2020)

Dégageant un résultat excédentaire de **1 131,73 €**

Les recettes sont constituées par :

- L'encaissement de cotisations **238** (257 en 2020) pour un total de **7 140 €** dont la moitié est reversée à l'Association nationale,
- L'encaissement de revues pour un total de **1 480 €** entièrement reversé
- Des dons de nos adhérents pour **1 773€** : ces dons étant entièrement consacrés à nos actions d'entraide et de solidarité,
- Les recettes de participation aux repas et manifestations pour **1 828 €**
- Les abandons de frais que l'on retrouve en charges pour **1 357,71 €**

Les dépenses se décomposent ainsi :

- Les versements de cotisations et revues pour **5 050 €**
- Les frais de repas et manifestations pour **2 688 €**
- Les frais d'affranchissement pour **867,09 €**
- Les achats de fournitures pour **229,28 €**
- L'assurance Responsabilité civile pour **115 €**
- Les actions d'entraide-solidarité et éducation citoyenne pour **2 253,71 €**
- Divers autres frais et charges pour **86,00 €**
- Et les abandons de frais pour **1 357,71 €**

### **• La situation financière**

Au 31 décembre 2021, le solde du compte courant au Crédit Mutuel s'élève à **9 219,92 €**, auquel s'ajoute **15 000 €**, répartis en 3 bons de caisse.

Compte tenu de l'excédent de cet exercice, le report s'élève, à nouveau, à **24 219,92 €**.

***Rapport financier approuvé à main levée, à l'unanimité.***

\*\*\*\*\*

## **Prix du civisme pour 2022** par Thierry MARCHAL



Lors de l'Assemblée générale tenue le 10 septembre, l'Association de l'ONM 54 a remis le prix du civisme, pour l'année 2022, à David PEULTIER, jeune homme très investi au sein de la Protection Civile.

David s'est engagé de façon remarquable dans les opérations en lien avec la crise sanitaire et cette année, dans l'acheminement des dons collectés pour l'Ukraine. Les responsables de la Protection Civile ont relevé son investissement et son professionnalisme sans faille et ont reconnu qu'il se démarquait de tous les bénévoles, ne comptant pas les heures, consacrées à ces actions.

C'est donc, en présence du Préfet et des élus présents, que l'Association a tenu à le mettre à l'honneur au cours de notre dernière Assemblée générale.

\*\*\*\*\*

## **Prix de solidarité 2022** par Geneviève GABRIEL

Afin de soutenir l'action de la Banque Alimentaire de Nancy, notamment dans l'aide active qu'elle apporte aux populations ukrainiennes déplacées, le Prix de la solidarité 2022 lui a été décerné.

C'est ainsi que, le 20 avril dernier, une délégation de notre Comité, conduite par notre Président Jean-Louis THIÉBERT, s'est rendue dans les locaux de la Banque Alimentaire, sur le site du marché de gros, à Vandœuvre.

Un chèque de 2 000 € a été remis à son Président, Philippe JULIEN.

### **Connaissez-vous la Banque Alimentaire ?**

La Banque Alimentaire de Nancy et de Meurthe-et-Moselle a été créée en 1987, par Pierre Eder. À l'origine, elle servait 9 associations, pour un total de 1 200 bénéficiaires.

Aujourd'hui, après bientôt 35 ans d'activité, notre Banque est en partenariat avec 78 associations et CCAS qui accompagnent les bénéficiaires de l'aide. En tout, c'est près de 800 bénévoles qui s'activent sur notre territoire avec un objectif commun : aider l'homme à se restaurer.

La Banque Alimentaire de Nancy et de Meurthe-et-Moselle est affiliée à la Fédération Française Des Banques Alimentaires (FFBA). Créée en 1984, elle regroupe 79 Banques Alimentaires et 24 antennes régionales, organisées en 10 régions.

La FFBA est affiliée à la Fédération Européenne des Banques Alimentaires créée en 1986, qui rassemble 271 Banques Alimentaires dans 23 pays.

Les Banques Alimentaires représentent aujourd'hui le plus important réseau de lutte contre la faim et la précarité, avec pour mot d'ordre, la lutte contre le gaspillage alimentaire. Aucune denrée n'est achetée et sur notre territoire, près de 75 % des approvisionnements proviennent de produits sauvés.

[ba54@banquealimentaire.org](mailto:ba54@banquealimentaire.org)

\*\*\*\*\*

## **Election des membres du Comité**

Le Comité, qui se compose de 12 membres, est renouvelable par tiers, chaque année, soit quatre postes à pourvoir, auxquels il faut ajouter, cette année, le remplacement de Francis JACOB, démissionnaire en cours de mandat, soit cinq postes à pourvoir. Il faut noter que Simone AUBERT, Jean-Louis THIEBERT et Pierre FELICANI ne souhaitaient pas se représenter. Il convient de les féliciter et les remercier très chaleureusement pour leur forte implication pendant toutes ces années consacrées au service de la section.

Seuls trois candidats ayant fait acte de candidature, il n'a pas été procédé à un vote à bulletin secret.

Ont été élus ou réélus à l'unanimité, pour un mandat de 3 ans : Patricia DERULLES (nouveau membre), Geneviève GABRIEL (réélue), Patricio MARTIN (nouveau membre).

Par ailleurs, concernant la fonction de réviseur aux comptes, Jean-Claude BARRAL a été réélu et Geneviève PUPIL a été élue, en remplacement de Jean-Pierre BALBERDE qui ne souhaitait pas se représenter.

\*\*\*\*\*

## **LES TEMPS FORTS DU 32<sup>ème</sup> CONGRES de l'Association Nationale des Membres de l'Ordre National du Mérite par Michèle PROTOIS**

Du 22 au 24 juin dernier, le 32<sup>ème</sup> Congrès national de l'ANMONM était accueilli à Nancy, au centre de congrès PROUVÉ.

300 congressistes sont venus de toute la FRANCE et de l'étranger pour célébrer le cinquantenaire de l'Association, fondée en 1972, avec pour thème de réflexion : l'ANMONM, source de valeurs pour la jeunesse. L'objectif ambitieux des organisateurs était de susciter en nous, un approfondissement de la réflexion sur le comment faire vivre la transmission des valeurs.

Parmi les interventions brillantes des grands témoins, la conférence du Général d'Armée Pierre de VILLIERS, ancien chef d'état-major des armées, est certainement celle qui a soulevé le plus d'enthousiasme au sein du public. Il nous a invités à transmettre aux jeunes, les valeurs d'exemplarité et d'ouverture aux autres, de courage et d'optimisme, d'humilité et de confiance.

C'est dans ce cadre que des élèves du collège de Champigneulle ont présenté leur projet « Mémoire et Histoire », en présence de Monsieur LEWANDOWSKI, déporté de Mauthausen, qui les a accompagnés tout au long de leur réflexion.

En soirée, les autorités civiles et militaires, les congressistes et les jeunes se sont réunis au Mémorial DESILLES pour attendre le flambeau du relais sacré de la Flamme de l'Arc de Triomphe qui a alors, été ravivée.

Une soirée de gala a clôturé cette journée chargée d'émotions par un repas servi dans les grands salons de l'Hôtel de ville de Nancy. Le dîner a d'ailleurs été interrompu, le temps d'admirer le grandiose spectacle, son et lumière, sur la place STANISLAS.

De l'avis général des congressistes, du Président SANDEVOIR et des membres du Comité national, ce congrès, minutieusement orchestré par notre Président, Jean-Louis THIÉBERT, fut une véritable réussite.

\*\*\*\*\*

## Des nouvelles des Compagnons du Pays-Haut, par Jean-René MAJEWSKI Délégué Pays-Haut



Nos compagnons présents le 10 mai 2022

Elisabeth CHONÉ, Bernard WESOLOWSKI,  
J-R MAJEWSKI (Délégué du Pays-Haut),  
Peng Kang TAN, Armand HULLAR  
et Jean-Marie DERSCH

C'est avec plaisir que, les 10 mai et 6 septembre 2022 en matinée, sur invitation de leur délégué, Jean-René MAJEWSKI, les Compagnons du Pays-Haut se sont retrouvés à l'Hôtel de Ville du Val de Briey pour leur réunion d'information et d'échanges.

Différents thèmes ont été abordés, notamment les actions de rayonnement de notre Association dans le Pays-Haut : le 24 février, participation à la cérémonie de remise de décoration de Chevalier de l'ONM à la Directrice de la Maison de la Petite Enfance de Longwy pour sa remarquable action pendant la période Covid. Le 2 mai 2022, présence d'une délégation de nos Compagnons du Pays-Haut pour de la prise de fonction de Monsieur Richard-Daniel BOISSON, nouveau Sous-préfet de l'arrondissement de Briey et enfin le 8 mai 2022, participation à la cérémonie patriotique, au « Mémorial de Grand-Failly » (Ardennes 1944).

Le thème du Congrès national 2022 de notre Association, au Palais des congrès de Nancy, a été abordé en détaillant les moments forts de cet événement exceptionnel, initié par notre président départemental, Jean-Louis THIÉBERT. Le Délégué a également procédé à la présentation du drapeau de l'ANMONM 54, nouvellement affecté au Comité local du Pays-Haut. Ces matinées d'échange et de convivialité, forts appréciés par nos Compagnons du Pays-Haut, se sont terminées, comme il se doit, par un sympathique déjeuner au restaurant, le « Relais du Musée », à Neufchef.

\*\*\*\*\*

## Des nouvelles de nos Compagnons du Lunévillois



Notre compagnon Patricio MARTIN est désormais Délégué du comité de Lunéville, réunissant 60 médaillés. Il est assisté par Jean RENAUD et succède à Jean FERRY qui a quitté ses fonctions pour raison de santé, et qu'il convient, une fois encore, de remercier très chaleureusement pour son action menée avec dévouement, détermination et totale réussite durant 14 ans.

En tant que vice-président de la section de Meurthe-et-Moselle Patricio représente l'ordre national du Mérite dans l'Arrondissement de Lunéville et participe aux diverses manifestations patriotiques et culturelles locales.



### Secteur du Lunévillois

Le 30 novembre 2022, un repas amical a réuni 30 participants autour du nouveau comité directeur de la section de Meurthe-et-Moselle.

\*\*\*\*\*

### ANMONM - Section de Meurthe-et-Moselle

#### Comité 2022/2023

#### Anciens Présidents :

- Général MANY Michel (du 24/03/1979 au 03/05/1985)
- Préfet de région FAUSSEMAGNE Jean (du 04/05/1985 au 24/04/1995)
- GAZEL Robert (du 25/04/1995 au 23/03/2010)
- DUVAL - CESAR Claude (du 24/03/2010 au 25/03/2012)
- MOUREY Jean (du 25/03/2012 au 24/02/2014)
- THIEBERT Jean-Louis (du 24/02/2014 au 10/09/2022)

Président : MARCHAL Thierry

1<sup>er</sup> Vice-président - Secrétaire général : LEHMANN René

Adjointe au Secrétaire général : JONQUARD Danielle

Trésorier : CADRÉ Alain

Vice-présidente : GABRIEL Geneviève

Vice-président « Pays-Haut » : MAJEWSKI Jean-René

Vice-président « Lunévillois » : MARTIN Patricio

Membres : DERULLES Patricia, ESCHENBRUMER Daniel, PROTOIS Michèle.

\*\*\*\*\*

## Le carnet depuis la dernière Lettre Bleue (n° 91)

### Nouveaux adhérents :

- ESCHENBRUMER Andrée - sympathisante
- NIEL Jean - Nancy - Chevalier - en provenance de la section du Bas-Rhin
- WIATT Josette - sympathisante
- STRASSER Catherine - sympathisante
- PROTOIS Jean-Claude - sympathisant
- JONQUARD Alain - sympathisant

**Tous nos vœux de bienvenue**

### Les compagnons qui nous ont quittés :

- SAUER Ginette - Nancy - Chevalier - DCD le 22/05/2022
- LEQUERME Michel - Dombasle-sur-Meurthe - Chevalier- DCD le 23 mai 2022
- MAFFEO Yvonne - Briey - Chevalier - DCD le 31 mai 2022
- BERTHELOT Claude - Nancy - Chevalier - DCD le 06/06/2022
- VOIRY Jeannine - Laneuvelotte - Chevalier - DCD le 01/08/2022
- GRAFF Michel - Saint-Max - Chevalier - DCD le 04/09/2022
- VOIRIN Jean-Marie - Nancy - Chevalier - DCD le 25/09/2022
- DARDAINE Hubert - Jezainville - Chevalier - DCD le 18/11/2022
- BRISSOT Jean-Claude - Lunéville - Chevalier -DCD le 30/11/2022

**Nous présentons nos sincères condoléances à leur famille**

### Démission, suspensions, non règlement des cotisations depuis plusieurs années ou départ de la région :

- SQUELBUT Yvane - Chevalier - vers le Val de Marne
- COLLET Claude - Chevalier - vers la région parisienne
- BERTAUD Philippe - Nancy - Chevalier - suspension
- BERTRAND Cécile - Villers-lès-Nancy - Chevalier - suspension
- LEFEBVRE André - Eulmont - Chevalier - suspension
- LORRAIN Fernand - Villers-lès-Nancy - Chevalier - suspension
- POUTAS Martine - Nancy - Chevalier - suspension
- BISCH Jacques-Charles - Nancy - Commandeur - démission

\*\*\*\*\*



## **ASSOCIATION NATIONALE DES MEMBRES DE L'ORDRE NATIONAL DU MERITE**

Association nationale placée sous le Haut Patronage du Président de la République et de la Présidence d'Honneur du Grand Chancelier de l'ordre de la Légion d'honneur, Chancelier de l'ordre national du Mérite.  
Reconnue d'utilité publique par Décret du 28.01.1987

\*\*\*\*\*

**Dépôt Légal N°970 du 15/02/95 - ISSN n°1291 - 6102**

**Responsable de la publication et de la rédaction**

**Thierry MARCHAL - 8 rue Arthur Rimbaud - 54630 RICHARDMENIL**